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Итоги первого тура досрочных пар-
ламентских выборов во Франции про-
извели впечатление политического 
землетрясения. Блок партий «Вместе 
за республику» президента Макрона 
потерпел унизительное поражение от 
своего главного соперника — партии 
«Национальное объединение» Марин 
Лё Пен. Сторонники президента полу-
чили всего 21,5% голосов — значитель-
но меньше, чем партия Марин Лё Пен, 
заручившаяся поддержкой 34,2% изби-
рателей. К бедам Макрона добавилось 
то, что его избирательный блок занял 
лишь третье место, пропустив на вто-
рое объединение левых сил «Новый 
народный фронт» (29,1%). 

Такой результат, при всей его сенса-
ционности, был ожидаем. Ибо партия 
президента Франции потерпела не ме-
нее серьёзное поражение на выборах в 
Европарламент 9 июня с.г., когда сто-
ронники Лё Пен и Макрона получили 
32% и 15% соответственно. Шок для 
Макрона был так силён, что он распу-
стил парламент и в надежде на реванш 
назначил досрочные выборы. Но чуда 
не произошло. 

Более того, это поражение имеет са-
мый широкий характер. Выборы в Ев-
ропарламент дали сенсационные ре-
зультаты для стран, которые играют 
ключевую роль в поддержке антирос-
сийской политики США.  

В Германии Социал-демократиче-
ская партия (СДПГ) канцлера Шольца 
очутилась аж на третьем месте. Она на-
брала всего 14%, уступив не только тра-
диционным соперникам из ХДС/ХСС, 
но и партии «Альтернатива для Герма-
нии» (АДГ). Это худший результат 
СДПГ на евровыборах в истории стра-
ны. Эти выборы почти точно раздели-

ли страну по границе ФРГ и ГДР. В Вос-
точной Германии АДГ одержала пол-
ную победу. Настоящей сенсацией стал 
успех недавно созданной левой партии 
Сары Вагенкнехт, которая прорвалась 
в Европарламент. 

И в Австрии победила «Партия сво-
боды», которая выступает за отмену 
антироссийских санкций. В Бельгии — 
одном из агрессивных членов нечести-
вого антироссийского альянса — ушёл 
в отставку премьер-министр, партия 
которого заняла предпоследнее, ше-
стое место. 

Результаты выборов подтвердили 
наши оценки того, что народы Европы 
не будут терпеть правителей, превра-
тивших ЕС в вассалов США. Европейцы 
терпят огромные убытки, участвуя в 
санкциях против России. Они несут ко-
лоссальные расходы, оплачивая содер-
жание кровавого неонацистского ре-
жима на Украине, отправляя туда во-
оружения, предназначенные для их 
собственной безопасности. 

Антироссийская карта, которую ра-
зыгрывали в Европе, бита. Избиратели 
видят, что их лидеры раболепно плетут-
ся за Вашингтоном, втягивающим Ев-
ропу в прямое столкновение с Россией. 
До сих пор европейцы отделывались 
поставками оружия и оплатой по сче-
там банкрота Зеленского. Сейчас, когда 
силы ВСУ — наёмников НАТО — исто-
щаются, европейцев подталкивают к 
отправке войск на Украину сражаться за 
интересы американского капитала. 

В Европе начинают понимать, что, 
развязав войну на Украине, США не 
только наносят удар по России, но и 
уничтожают своих конкурентов в Ев-
росоюзе. Даже у людей, далёких от по-
литики, возникает твёрдое убеждение, 

что их ведут в пагубном направлении. 
Вместо привычного процветания на-
роды Европы всё больше сталкиваются 
с падением их высокого жизненного 
уровня, с ростом нищеты и преступно-
сти, особенно этнической.  

Продолжает обостряться проблема 
беженцев из Африки и с Ближнего Вос-
тока. Этот процесс стимулируется 
крупным бизнесом, нуждающимся в 
дешёвой рабочей силе, а также амери-
канцами, заинтересованными в деста-
билизации Европы. Мощный приток 
мигрантов несёт за собой рост соци-
альной напряжённости и массовые 
беспорядки. 

Избирателям надоела «зелёная по-
вестка», когда под предлогом сниже-
ния выбросов в атмосферу их вынуж-
дают отказываться от дешёвых ис-
точников энергии в виде мирного 
атома, угля и нефти. «Зелёные», кото-
рые исторически были в рядах бор-
цов за мир, ныне превратились в от-
кровенных «ястребов» — поджигате-
лей войны. Их символом является  
г-жа Бербок — глава МИД Германии, 
дед которой был ярым нацистом. Из-
биратель отказывает им в доверии. 
Европейские «зелёные» потеряли 
почти треть мандатов. 

Люди выступают против диктата Ев-
рокомиссии в Брюсселе, которую никто 
не выбирал. Эта «компашка» подмина-
ет национальные правительства, дик-
тует европейцам абсолютно всё, вклю-
чая то, какие овощи и фрукты они мо-
гут выращивать, а какие — нет. Европе 
навязывают дорогой сжиженный газ из 
США, тогда как Россия поставляла бо-
лее дешевый газ по трубопроводам. 

Примечательно, что при упомина-
нии в западной, да и российской прес-

се партий «Национальное объедине-
ние» во Франции и «Альтернатива для 
Германии» их оценивают как «реак-
ционные» и «крайне правые». При 
этом виной этих «ультраконсервато-
ров» считают ещё и то, что они отстаи-
вают традиционные культурные и об-
щественные ценности, выступают в за-
щиту национальных интересов и про-
тив неконтролируемой миграции, от-
вергают мракобесие и сатанизм, навя-
зываемые теми, кто намерен изуродо-
вать генетический код человечества.  

К списку их «грехов» надо добавить 
то, что эти партии выступают за воз-
рождение добрых отношений с Рос-
сией. Пожалуй, по нынешним време-
нам этот «грех» перевешивает все 
остальные. 

Это несогласие беспощадно подав-
ляется информационной дубинкой. 
Людей, которые критически относят-
ся к поддержке неонацистов-банде-
ровцев на Украине, записывают в 
«агенты Путина», подвергают изоля-
ции и оскорблениям. Вот такая «сво-
бода слова» сегодня утвердилась в ста-
не «демократии». 

Народы Европы начинают проявлять 
свою волю. Хотя западные пропаганди-
сты пытаются приуменьшить значение 
евровыборов и выборов во Франции, 
объективные наблюдатели отметили, 
что явка на избирательные участки бы-
ла необычайно высокой. Это означает, 
что граждане использовали своё закон-
ное право, чтобы высказаться против 
разрушительной антироссийской поли-
тики правительств Франции и других 
государств ЕС. Убеждены, что это толь-
ко начало прозрения Европы. 

 
Г.А. ЗЮГАНОВ.

Избиратели Франции и Европы 
дают отпор русофобии 

 

Заявление Председателя ЦК КПРФ

ПРОИЗВОЛ

В городе Иванове 
местные власти не 
разрешили коммуни-
стам провести пике-
ты, которые, по мне-
нию чиновников, гро-
зили всевозможными 
бедами и напастями.  

А дело было так. В День 
молодёжи 29 июня гор-
ком КПРФ намеревался 

провести в областном центре 
две свои акции в форме пике-
тов. Об этом в установленном 
порядке было направлено уве-
домление в мэрию. 

Однако коммунистам отка-
зали на основании секретного 
(ДСП — для служебного поль-
зования, не подлежит опубли-
кованию и разглашению) рас-
поряжения губернатора Вос-
кресенского от 20 октября 2022 
года №787-р (ДСП) о введении 
на территории Ивановской 
области режима (уровня) по-
вышенной готовности. 

Содержание распоряжения 
губернатора, разумеется, не-
известно. Зато известно, что 
этот документ издан во испол-
нение открытого указа прези-
дента РФ №757 от 19 октября 
2022 года. Этим указом, среди 
прочего, в регионах Централь-
ного федерального округа вве-
дён уровень повышенной го-
товности. Также указ опреде-
ляет, что губернаторы само-
стоятельно принимают не-
обходимые решения по вопро-
сам безопасности и защиты 
населения в условиях приме-
нения вооружённой силы про-
тив территориальной целост-
ности Российской Федерации. 

До сих пор широкой обще-
ственности ничего не было из-
вестно об особых мероприя-
тиях в рамках уровня повы-
шенной готовности в Иванов-
ской области. Ничто не ука-
зывало даже на потенциаль-
ную возможность каких-либо 
ограничений в проведении 
массовых мероприятий. Никто 
и ни в чём себя не ограничи-
вал и не ограничивает. 

Почему же намеченные пи-
кеты горкома КПРФ в этом 
случае приравняли к меро-
приятиям, создающим терро-
ристическую или какую-то 
иную угрозу? 

Если опасность существует 
объективно, то, согласитесь, 
невозможно предугадать, ка-
кое массовое мероприятие 
может нести такую угрозу, а 
какое нет — и тогда 29 июня их 
следовало бы в городе все без 
исключения отменить. А ведь 
отмечать праздник в тот день 
в Иванове задумали широко и 
многолюдно. Например, на 
сайте городской администра-
ции было размещёно сообще-
ние, что «29 июня на площад-
ке Дворца игровых видов 
спорта пройдёт День молодё-

жи… Подготовлена насыщен-
ная программа. Вход свобод-
ный для всех желающих (без 
возрастных ограничений)».  

А информационный портал 
Ivanovonews в день праздника 
приглашал горожан посмот-
реть, как уличные живописцы 
будут раскрашивать город: 
«Художники украсят аллею 
славы у «Современника»… Фе-
стиваль уличного искусства 
«Полотно» пройдёт в Иванове 
в День молодёжи с 11 часов и 
до 7 вечера». 

Как же так, а куда девались 
террористическая опасность и 
прочие потенциальные ЧП, на 
основании которых чиновни-
ки отказали коммунистам 
провести их акции?  

Если у ивановской мэрии 
была информация о такой 
угрозе, то проведение 29 июня 
массовых мероприятий — это 
очевидное преступление. Если 
же никакой угрозы не было, то 
отказ коммунистам в проведе-
нии пикетов — тоже грубей-
шее нарушение закона. Как ни 
крути, а выходит чистый чи-
новничий произвол. 

 
Михаил МОКРЕЦОВ.

Прикрыли 
беззаконие 

угрозой

ГЛАС НАРОДА

«С возвышенных мест 
Сухумского шоссе Ге-
ленджик представ-

ляется в виде живописного се-
ленья, растянутого по изгибу 
бухты… Взор невольно останав-
ливается на отдалённой полос-
ке открытого моря, виднеюще-
гося между мысами. Низменная 
северо-западная сторона бухты 
оканчивается на взморье узкою 
и довольно длинною косой, ко-
торая называется Тонким мы-
сом», — писал в 1916 году в 
своей книге «Черноморское по-
бережье Кавказа» Фёдор Добро-
хотов. 

На Тонком мысе с его уни-
кальным климатом располага-
лись санатории, которые после 
победы Великого Октября были 
национализированы и предо-
ставлены для оздоровления со-
ветских граждан. 

Один из санаториев разме-
щался на роскошной даче О.Н. 
Волчковой, построенной в конце 
ХIХ века. Во время Великой Оте-

чественной войны в этом архи-
тектурном шедевре готовился к 
боям героический отряд моря-
ков-черноморцев под командо-
ванием Цезаря Куникова. 

С 1960 года на территории да-
чи О.Н. Волчковой, под сенью 
старинного парка, зазвучали 
горны пионерского лагеря «Се-
вероморец». 

После реставрации капита-
лизма на Тонкий мыс пожало-
вали люди с толстыми кошель-
ками. В 2013 году они возвели 
там торгово-гостиничный ком-
плекс «Тихая гавань». Хотя, со-
гласно постановлению адми-
нистрации Геленджика от 2009 
года (его текст сейчас публикуют 
местные СМИ. — Авт.), эта тер-
ритория была утверждена как 
детский пляж. Чиновники даже 
обещали жителям Тонкого мыса 
дополнительно организовать 
детские спортивные площадки.  

Но вместо благоустройства 
пляжной зоны появились два 
гостиничных здания, в которых 

на протяжении многих лет ве-
лась коммерческая деятель-
ность. Сегодня этим зданиям 
требуется полная реконструк-
ция. Только, как утверждают 
местные жители, под эгидой ка-
питального ремонта там прово-
дятся иные работы. 

— Администрация макси-
мально пыталась вести диалог 
между жителями и застройщи-
ком, но застройщик разговари-
вать с жителями не считает 
нужным, — говорят активисты. 
— Мы оставляли ему письма, 
контакты, просили показать 
проект, дабы снизить социаль-
ную напряжённость среди насе-
ления. Только мнение жителей 
ему, видимо, неинтересно. 

По словам собравшихся лю-
дей, администрация Геленджи-
ка, департамент по архитектуре 
и градостроительству Красно-
дарского края, Азово-Черно-
морская природоохранная про-
куратура — все ведомства, му-
ниципальные и краевые власти 

подавали в суд на владельца 
объектов самовольной по-
стройки, но торгово-гостинич-
ный комплекс продолжает свою 
деятельность. 

«Возможно, что тоже стало 
«доброй традицией» на Кубани, 
у земельного участка с помо-
щью сердобольных чиновни-
ков, ратующих за капиталы 
бизнесменов, уже поменяли це-
левое назначение, — написал по 
этому поводу краснодарский 
портал «Утренний юг» 
(26.06.2024 г.). — Уверенные в 
своей безнаказанности, пред-
приниматели пошли ещё даль-
ше. Они решили обнести терри-
торию, которая предназначена 
для общего пользования, фун-
даментальным забором, пре-
градив жителям и гостям горо-
да свободный доступ к морю и 
предложив добираться до него 
«тропинками и через кусты».  

При возведении забора строи-
тели разрушают законсервиро-
ванный памятник археологии 

— греческое поселение «Древ-
ний Торик» VI—V вв. до н.э., ко-
торое упоминалось ещё в тру-
дах античных историков. И это 
вместо того чтобы сделать па-
мятник достоянием обществен-
ности и объектом туризма. Жи-
тели также отмечают, что все 
эти работы проводились и про-
водятся на территории, где рас-
положены скважины Солнце-
дарского месторождения лечеб-
но-питьевых вод. Это тоже па-
мятник природы, и там тоже за-
прещены все виды строитель-
ных работ». 

— Тонкий мыс наполнен ми-
неральными водами, историче-
скими местами и культурно-ар-
хитектурным наследием, о кото-
рых необходимо рассказывать 
нашим гостям, жителям и под-
растающему поколению, — от-
метили горожане. Участники об-
ращения заявили, что принад-
лежащие народу природные и 
культурно-архитектурные со-
кровища нельзя прятать за забо-
рами и передавать в частные ру-
ки. Они предложили проверить 
законность ведения существую-
щих на сегодняшний день работ 
на территории «Тихой гавани», 
наличие экологических за-
ключений, разрешительной до-
кументации и принять меры по 
приведению земельного участка 
в надлежащее состояние. 

В ходе выступлений также 
прозвучала инициатива возро-
дить советский детский лагерь 
«Североморец». 

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

Краснодарский край. 
 

q Жители Геленджика говорят 
о наболевшем.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Около пятидесяти человек 
вышли на проспект Карла Марк-
са в Новосибирске, чтобы защи-
тить Бугринский лес. 

Эта акция протеста состоялась перед нача-
лом внеочередной сессии Горсовета. На 
ней депутаты запланировали внести из-

менения в Генплан Новосибирска и в правила 
землепользования и застройки, которые в том 
числе дадут «зелёный свет» на строительство в 
зелёной зоне на левом берегу Оби, сообщило 
сетевое издание «Атас.Инфо». 

Местные жители обратились к депутатам с 
требованием не принимать поправки без об-
щественных обсуждений, на которых люди 
могли бы выразить своё мнение. 

— Этими изменениями, разрешающими 
строительство центра борьбы, пожарного депо 
и вертолётной площадки, убирают защитную 
полосу для всего остального Бугринского леса. 
Мы же за то, чтобы его сохранить и развивать 
в статусе природного парка, — заявила одна из 
организаторов пикета Олеся Гречко. 

В планах же властей создать на части терри-

тории Бургинского леса развлекательный парк 
«Усть-Тула». Ранее его концепция значилась 
как дендропарк. Сейчас же, говорят активисты, 
в документах его статус поменяли на спортив-
ный парк. 

— Мы предполагаем, что это только первая по-
пытка застроить этот парк, — говорят пикетчики. 

Ранее Совет по правам человека при прези-
денте РФ рекомендовал новосибирским властям 
придать Бугринскому лесу статус природного 
парка, что защитило бы эту зелёную зону от уни-
чтожения. Соответствующую сетевую петицию 
подписали около 8 тысяч новосибирцев. 

Между тем участники акции протеста обра-
щают внимание, что уничтожение зелёных зон 
в угоду застройщикам приобрело в Новосибир-
ске систематический характер. От вырубки не 
спасает даже охранный статус городских лесов, 
установленный федеральным законодатель-
ством. Последний пример — принятое в конце 
мая решение об уничтожении части леса в рай-
оне улицы Бардина ради строительства жилья. 

 
По сообщениям СМИ. 
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У «Тихой гавани» штормит…
Жители города-курорта Геленджика выступили против 

захвата владельцами частного торгово-гостиничного ком-
плекса «Тихая гавань» общественных территорий и бере-
говой полосы. Активисты записали видеообращение к пре-
зиденту России Владимиру Путину, председателю След-
ственного комитета РФ Александру Бастрыкину, Генераль-
ной прокуратуре, Росприроднадзору, губернатору Красно-
дарского края Вениамину Кондратьеву и мэру Геленджика 
Алексею Богодистову, где рассказали о том, что «Тихая га-
вань» эксплуатируется в нарушение всех норм, правил и 
требований законодательства Российской Федерации.

Кения третью неделю 
охвачена мощными про-

тестами против удушающей 
налоговой политики, превра-
щённой руководством вос-
точноафриканской респуб-
лики в простой и удобный 
механизм для пополнения 
казны и сокращения госдол-
га. Как уже писала «Правда», 
волнения охватили столицу 
Найроби ещё 18 июня, когда 
парламент приступил к об-
суждению проекта бюджета, 
включавшего, в частности, 
новые поборы, такие как 16-
процентный налог с продаж 
на хлеб и 25-процентный на-
лог на растительное масло, а 
также «экологический сбор», 
грозивший спровоцировать 
рост цен на средства интим-
ной гигиены для женщин — 
товары, которые многие ке-
нийки и так с трудом могут 
себе позволить. 

На фоне беспорядков пре-
зидент страны Уильям Руто 
пошёл на уступки и отказал-
ся от внедрения некоторых 
поборов. Впрочем, народ, как 

говорится, на это не повёлся, 
и 25 июня ситуация накали-
лась до предела, когда демон-
странты ворвались в здание 
парламента в Найроби и по-
дожгли его, а по всему городу 
начались погромы и маро-
дёрство. Глава государства 
объявил чрезвычайное поло-
жение и прибег к помощи ар-

мии для подавления бунта.  
По данным Национальной 

комиссии по правам челове-
ка, в результате антиправи-
тельственных выступлений к 
1 июля в Кении погибли ми-
нимум 39 человек, свыше 350 
получили травмы, 32 — чис-
лятся пропавшими без вести, 
ещё 627 — задержаны.  

26 июня Руто, подчеркнув-
ший, что «на его руках нет 
крови» жертв волнений, со-
общил об отказе подписать 
проект бюджета в его ны-
нешнем виде (с предусмот-
ренным им же проталкивае-
мым повышением налогов) 
и отправил его на доработку 
в парламент, предложив за-

конодателям ряд «автор-
ских» поправок.  

Однако после отзыва скан-
дального документа общена-
циональные страсти отнюдь 
не утихли: несмотря на воен-
ные патрули на улицах ке-
нийских городов, народ про-
должил массово выходить на 
протесты, которые постепен-
но стали обрастать новыми 
требованиями, в том числе 
призывом к отставке главы 

государства. Очередная эска-
лация пришлась на 2 июля, 
когда антивластные акции 
вспыхнули с новой силой в 
Найроби и ряде других мега-
полисов — Миолонго, Маийа-
ки Вэй, Мигори, Кисуму, Наку-
ру, где для усмирения толпы 
власти задействовали броне-
технику и пустили в ход стан-
дартный «антипротестный» 
набор: слезоточивый газ, во-
домёты и резиновые пули. 

Как отмечают аналитики, 
ядром антивластных де-
монстраций стала кенийская 
молодёжь в возрасте от 15 до 
34 лет, накопившая массу 
претензий к Руто и его 
команде. Эта часть жителей 
составляет 35% населения 
республики и, по данным Фе-
дерации работодателей Ке-
нии, сталкивается с уровнем 
безработицы в 67% — самым 
высоким среди всех осталь-
ных групп. Молодые люди, 
разочарованные положени-
ем дел в стране, крайне 
встревожены нестабиль-
ностью местной валюты (за 
последние пять лет кений-
ский шиллинг упал на 19,5% 
по отношению к доллару 
США) и призывают вообще 
отказаться от нынешней фи-
нансовой системы в пользу 
создания криптокошельков. 
Столкнувшись с дефицитом 
рабочих мест, они рассмат-
ривают цифровую валюту 
как новый жизнеспособный 
способ заработать деньги. 

По мнению экспертов, Ке-

ния, где беспорядки обычно 
имеют комплексный харак-
тер, обусловленный прожи-
ванием более 40  племён, 
не  всегда мирно сосуще-
ствующих между собой, сла-
быми демократическими ин-
ститутами и несоблюдением 
прав человека, находится 
на  пороге госпереворота. И 
всё это буквально через неде-
лю после того, как США объ-
явили восточноафриканское 
государство своим главным 
союзником вне НАТО. 

 
Фото Рейтер.
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Статус топору не помеха

Найроби

Кисуму
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СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

В ойна шла стремительно 
с самых первых дней. 
Она была вероломной, 

но сразу советские погранич-
ники и воинские части РККА 
дали понять немецким фаши-
стам, что их вторжение не бу-
дет лёгкой прогулкой. 

23—25 июня 1-я и 6-я тан-
ковые дивизии вермахта вели 
встречные танковые бои на 
Северо-Западном фронте со 
2-й советской танковой диви-
зией 3-го механизированного 
корпуса, один батальон кото-
рой был вооружён тяжёлыми 
танками КВ-1 и КВ-2. Они 
проходили на территории Ли-
товской ССР у районного 
центра Расейняй и севернее 
его в районе Восилискис — 
Саукотас. 

В начале июля 1941 года 
группа армий «Север», пройдя 
за 10 дней Прибалтику, вышла 
на Островский укреплённый 
район, и уже утром 2 июля пе-
редовые немецкие части в 
районе деревни Кисели Ост-
ровского района вступили в 
бой с пограничниками 36-й 
погранзаставы Рубиловской 
комендатуры 9-го Псковского 
погранотряда.  

4 июля город Остров был 
занят фашистами. В тот же 
день на ближние подступы к 
городу вышли 5-й и 6-й тан-
ковые полки 3-й Краснозна-
мённой танковой дивизии, от-
личившейся в сражениях на 
Советско-финляндской войне. 
Практически без пехоты, ар-
тиллерийской и авиационной 
поддержки утром 5 июля 5-й 
танковый полк ворвался в 
Остров. Чуть позже в бой всту-
пил 6-й танковый полк, в со-
ставе которого сражался Герой 
Советского Союза Михаил Фи-
липпович Ушаков, удостоен-
ный высшей награды Родины 
за бои в Советско-финлянд-
ской войне. Началось танко-
вое сражение. 

В ходе ожесточённого боя 
немецкие части были отбро-
шены за реку Великую, но, 
подтянув тяжёлую артилле-
рию, реактивные миномёты 
Nebelwerfer и авиацию, про-
тивник стал теснить наши 
подразделения. В районе 

22.00 5 июля (по информации 
нач. Островского отдела 
НКВД) последние советские 
танки вышли из города. 

В это время 6-я танковая 
дивизия немцев «застряла» на 
укреплениях Островского 
УРа, где ей противостояли не-
многочисленные подразделе-
ния 398-го стрелкового полка 
118-й стрелковой дивизии, 
154-го пулемётного баталь-
она, курсанты-артиллеристы 
из Ленинграда и отходившие 
с территории Латвии отдель-
ные части 163-й моторизо-
ванной дивизии и других ча-
стей Красной Армии. 

«Русские сопротивлялись 
очень упорно и защищали 
каждую позицию до конца. 
Первое наступление захлеб-
нулось на линии дотов, после 
чего каждый из них пришлось 
штурмовать отдельно. Завя-
зался ближний бой, в котором 
мы использовали тактику 
штурмовых частей при под-
держке сапёров и противо-
танковой артиллерии. Про-
рвать оборону удалось только 
к вечеру 6 июля, после того 
как в ходе непрерывного 15-
часового боя были захвачены 
около 20 дотов, — писал в 
своих воспоминаниях генерал 
Эрхард Раус. — Это были са-
мые ожесточённые бои с на-
чала русской кампании, и ещё 
ни разу за целый день диви-
зия не продвигалась на столь 
малое расстояние. <…> Про-
тивник сражался ожесточён-
но, изо всех сил стараясь за-
держать нас…» 

Большую деятельность по 
сохранению памяти о былых 
годах, в том числе о событиях 
Великой Отечественной вой-
ны, ведёт ГБУК ПО «Военно-
исторический музей-заповед-
ник», 15 июля 2009 года от-
крывший Мемориальный 
комплекс «Линия Сталина» 
при активном содействии в 
то время главы Островского 
района Павла Мищенкова. 

Сотрудники музея проводят 
огромную исследовательскую 
работу. Ирина Никифорова 
(на фото), старший научный 
сотрудник Военно-историче-
ского отдела музея, вспомина-

ет те годы: «В боевом донесе-
нии №9 в 17.45 5 июля 1941 го-
да командир 3-й Краснозна-
мённой танковой дивизии пол-
ковник К. Андреев сообщал:  
«6-й танковый полк атаковал 
противника в районе Остров… 
Противник применил неиз-
вестный нам способ одновре-
менного накрытия поля боя на 
большой площади минами в 
период с 16.30 до 16.45 5.7.41 г. 
Танки втянулись в Остров. 
Сейчас над полем боя появи-
лись истребители обеих сто-
рон… 5-й танковый полк под-
вергся сильному обстрелу...» 

В своей книге «Т-26. Тяжё-
лая судьба лёгкого танка» М.В. 
Коломиец приводит также до-
несение о боевых действиях 
огнемётных батальонов 3-й 
Краснознамённой танковой 
дивизии: «…К началу боевых 
действий 5-й и 6-й танковые 
полки имели по одному ба-
тальону (24 ХТ-130 и 8 пушеч-
ных Т-26)… 

…Огнемётный батальон 6-го 
танкового полка действо- 
вал во втором эшелоне. В мо-
мент атаки собранная из раз-
личных частей пехота отстала 
и в атаку не пошла, поэтому 
танки действовали одни. Ба-
тальон был выдвинут вслед за 
тяжёлыми танками, уничто-
жая огнём бегущую немецкую 
пехоту и успешно поджигая 
постройки, где были установ-
лены противотанковые ору-
дия и пулемёты. Немецкая пе-
хота борьбы с огнемётными 
танками совершенно не вела 

и в панике разбегалась. Ввиду 
того, что в ходе боя огнемёт-
ные танки отстали от своих 
тяжёлых танков и не имели 
пехотной поддержки, было 
потеряно 10 огнемётных ма-
шин и 6 Т-26. <…> 

…Танкисты 3-й танковой 
дивизии, не получая никакой 
поддержки (особенно пехо-
ты), вели уличные бои до 
17.00…» 

Согласно актам о списании, 
все три танка КВ-2 были серь-
ёзно повреждены в результате 
артобстрела противника. Чле-
ны их экипажей впоследствии 
вернулись в часть, кроме 
командира одного из танков 
— капитана Ивана Ивановича 
Русанова. 

В фондах Военно-историче-
ского музея-заповедника хра-
нится наградной лист коман-
дира батальона 6-го танкового 
полка капитана И.И. Русанова. 
Из наградного листа: «… За 
время боёв с фашистскими 
варварами в борьбе за Остров 
показал себя мужественно и 
героически, умело командуя 
батальоном… Когда танк 
командира батальона капита-
на Русанова был подбит, он 
приказал экипажу выходить 
из танка, а сам покинул по-
следним. Капитан Русанов по-
гиб, защищая танк до послед-
ней капли крови. Товарищ Ру-
санов заслуживает правитель-
ственной награды — ордена 
Красного Знамени. 

Известна нам и судьба эки-
пажей восьми танков Т-28.  

В результате боя только один 
из них оставался на ходу. Что 
касается остальных семи, то 
часть из них была подбита и 
сгорела вместе с экипажами, 
другие, будучи серьёзно по-
вреждёнными в ходе боя, бы-
ли сожжены самими танки-
стами. В 2013 году группой 
«Поиск» были обнаружены 
фрагменты одного из танков 
Т-28 6-го танкового полка. 
Удалось установить, что в хо-
де боя 5 июля 1941 года танк 
засел в болоте и был сильно 
повреждён снарядами про-
тивника. Экипаж под коман-
дованием лейтенанта Пужи-
лина принял решение взо-
рвать свою боевую машину и 
впоследствии вернулся в 
часть. В настоящее время 
фрагменты этого танка нахо-
дятся в экспозиции Военно-
исторического музея-запо-
ведника. 

Здесь же в одной из витрин 
представлены материалы, 
рассказывающие о подви- 
ге группы танкистов под 
командованием Василия Ива-
новича Мазницкого. 6 июля 
1941 года из района деревни 
Немоево, увозя на броне 
своих раненых, отступали 
остатки 5-го танкового полка 
3-й Краснознамённой танко-
вой дивизии. Прикрыть от-
ход было приказано группе 
из 5 танков Т-26 под коман-
дованием старшего лейте-
нанта Мазницкого. Танки  
Т-26 выскочили из леса и, ве-
дя огонь по деревне Бар Гора 
(Скоморохово), на какое-то 
время задержали наступле-
ние немцев, но все были под-
биты. Как рассказывали 
местные жители, удалось 
спастись только одному тан-
кисту из пятнадцати. Осталь-
ные либо сгорели в танках, 

либо были расстреляны нем-
цами. Танк В.И. Мазницкого 
был подбит последним. 

Его останки и останки не-
известного танкиста были об-
наружены поисковиками и 20 
июля 1976 года захоронены в 
братской могиле у д. Мыза. 
Личность В.И. Мазницкого 
удалось установить по имев-
шемуся у него медальону. Бой 
был неравный и очень корот-
кий. Но этого времени хвати-
ло, чтобы вывезти из-под огня 
раненых и остатки 5-го тан-
кового полка перегруппиро-
вать на новые позиции. 

Очередные попытки овла-
деть Островом предпринима-
лись советским командова-
нием и 6 июля. Приказы на 
наступление отдавались из 
штаба фронта в 7.00 и в 10.35. 
В первом случае город пла-
нировалось взять силами 3-й 
Краснознамённой танковой 

дивизии с севера, а 163-й мо-
торизованной дивизией — с 
юго-востока. Однако дей-
ствия советских войск были 
упреждены наступлением 
немцев. 3-я Краснознамённая 
танковая дивизия была от-
брошена частью на Нефеди-
но-Беляево (6-й танковый 
полк и 3-й гаубичный арт-
полк), частью на деревню Ше-
мякино (5-й танковый полк). 
163-ю дивизию вообще не 
представилось возможным 
вывести из боя в полосе 27-й 
армии. Это было сделано 
лишь частично и с большим 
опозданием. 

3-я Краснознамённая тан-
ковая дивизия ещё пыталась 
контратаковать противника, 
но, кроме кратковременной 
задержки немцев на подсту-
пах к Пскову, это ничего не 
дало. К исходу дня 6 июля ди-
визия отошла от Острова в 
северо-восточном направле-
нии. Таким образом, попытки 
командования Северо-запад-
ного фронта остановить на-
ступление немцев и вернуть 
Остров не удались, несмотря 
на отчаянные усилия наших 
войск вплоть до 11 июля 
включительно. 

Тем не менее в боях за го-
род бойцы 3-й Краснозна-
мённой танковой дивизии 
проявили исключительное 
мужество. Многие из них на-
всегда остались на остров-
ской земле и числятся про-
павшими без вести. А между 
тем даже большинство мест-
ного населения уже не пом-
нит, что в окрестностях на-
шего города 5 июля 1941 года 
состоялся один из первых 
крупных танковых боёв Ве-
ликой Отечественной войны. 
Это не Москва, Сталинград 
или Курск, но без этих сраже-
ний длиною в час, день, без 
этих жертв не было бы Ста-
линграда и Курска, не было 
бы Великой Победы 1945-го. 

 
Олег ДЕМЕНТЬЕВ, 

корр. «Правды».  
Псковская область.

НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

Танковый бой в городе Остров, что в 50 
км от Пскова, развернулся 5 июля 1941 го-
да. Он был одним из первых в Великой Оте-
чественной войне и крайне жестоким. В ре-
зультате сражения 1-я танковая дивизия 
немцев потеряла под Островом около 140 
танков и бронемашин.

«Русские сопротивлялись 
очень упорно»

q Танк КВ-1 раздавил немецкий вездеход во время танкового боя в городе Острове.

П рокуратура Гагаринского района города Севастополя 
провела мониторинг судебных решений о взыскании за-

работной платы. В ходе него было установлено, что ООО 
«Таврия» не выплатило бывшей сотруднице более 120 тыс. 
рублей заработной платы за период с августа по ноябрь 
2022 года. Судебное решение по её иску вступило в закон-
ную силу, но предприятие его не исполнило и потратило 
деньги на иные нужды. 

Прокуратура направила материалы проверки в следствен-
ный орган, и по итогам было возбуждено уголовное дело. В 
результате задолженность по заработной плате была пол-
ностью выплачена.  

sevkor.ru 
 

П редприятие в Балакове задолжало сотрудникам более 
26 млн руб.  

После проверки, проведённой ведомством в компании 
«Технология», выявилась задолженность по оплате труда 
перед 139 работниками. Организации вынесли предписание, 
которое она не исполнила.  

После этого трудовая инспекция направила в суд материа-
лы о привлечении к административной ответственности по 
ст. 19.5 КоАП «Неисполнение законного предписания органа 
государственного надзора». Долг был взыскан в принуди-
тельном порядке. 

По информации: news.sarbc.ru 
 

П рокуратура Воловского района Тульской области по об-
ращению работника ООО «Воловский молочный завод» 

о невыплате заработной платы организовала проверку на 
предприятии. 

В ходе неё было установлено, что у работодателя перед 
22 работниками образовалась задолженность по заработной 
плате в размере 2,1 млн рублей. 

Прокуратура района внесла директору предприятия пред-
ставление и направила в суд исковые заявления.  

Благодаря принятым мерам прокурорского реагирования 
задолженность перед работниками была полностью пога-
шена. 

В отношении директора коммерческой организации было 
возбуждено и расследуется уголовное дело по ч. 2 ст. 145.1 
УК РФ «Полная невыплата заработной платы свыше двух 
месяцев». 

По информации: belev-pravda.ru 
 

В  государственную трудовую инспекцию Хакасии обратился 
уволенный работник зарегистрированной в Саяногорске 

строительной компании ООО «Графит», сообщивший, что ра-
ботодатель при увольнении не выплатил ему часть зарплаты 
и компенсацию за неиспользованный отпуск. 

В ходе заявления подтвердилась невыплата заработной 
платы в полном объёме за октябрь, ноябрь и декабрь про-
шлого года, компенсация за неиспользованный отпуск при 
увольнении также не выплачена. Кроме этого, работодателем 
в нарушение ч.6 ст.136, ст.140, ч.4 ст.137 ТК РФ произведе-
но незаконное удержание денежных средств из заработной 
платы работника. 

Руководству строительной компании направили предосте-
режение о недопустимости нарушения требований трудового 
законодательства. 

Одновременно информация о выявленных нарушениях 
законодательства была направлена в прокуратуру города 
Саяногорска. 

Прокурор по информации государственной трудовой ин-
спекции обратился с иском в интересах уволенного работни-
ка ООО «Графит» в Саяногорский городской суд. 

Суд вынес решение взыскать с ООО «Графит» в пользу ра-
ботника задолженность по заработной плате, компенсацию 
за несвоевременную выплату зарплаты, компенсацию за не-
использованный отпуск и компенсацию морального вреда 
на сумму 14 тыс. 284 рубля. 

За невыплату или неполную выплату в установленный 
срок заработной платы, других выплат, осуществляемых в 
рамках трудовых отношений, директор ООО «Гра- 
фит» привлечена к административной ответственности,  
предусмотренной ч. 6 ст. 5.27. КоАП РФ «Невыплата или  
неполная выплата в установленный срок заработной  
платы». 

Трудовые права уволенного работника ООО «Графит» 
были восстановлены. 

По информации: vg-news.ru 
 

Подготовил Илья СИБИРСКИЙ.

ХРОНИКА ГРАБЕЖА

К такому выводу 
можно прийти по ре-
зультатам недавнего 
социологического иссле-
дования: право на бес-
платные образование и 
медицину ставят на 
первые места большин-
ство респондентов. 
Опрос проводился в кон-
це 2023 года среди жи-
телей городов и сель-
ской местности в воз-
расте от 18 лет. 

Б есплатные образование 
и здравоохранение вы-
брали 64% и 61% соот-

ветственно, то есть больше 
половины респондентов, гла-
сят данные исследования НИУ 
ВШЭ. Примерно половина 
опрошенных назвала право на 
жизнь (52%), частную собст-
венность (51%) и труд (50%).  

Незначительно меньшая 
доля граждан выбрала права 
на социальную помощь при 
болезни (47%) и социальное 
обеспечение в старости 
(46%), а 40% включили в спи-
сок приоритетов работу по 
специальности с высокой 
зарплатой. Важность права 
на получение информации 
назвали 39%, причём только 
16% считают в числе прио-
ритетных право на свободу 
распространения информа-
ции любым законным спо-
собом, а 38% — право на вы-
ражение собственного мне-
ния, свободу слова. Право на 
защиту от незаконного аре-
ста и пыток выбрали менее 
трети — 31%. 

Далее примерно четверть 
респондентов (28%) сообщили 

о важности свободы передви-
жения по стране без 
ограничений (прописка или 
регистрация), 25% заявили о 
приоритете свободы вероис-
поведания. Право обращаться 
к властям с обратной связью 
назвали 23%. 

Интересно, что политиче-
ские права и свободы оказа-
лись в самом конце списка: 
15% назвали участие в управ-
лении обществом и госу-
дарством, избрании предста-
вителей в органы власти; 14% 
— свободу собраний — мани-
фестаций, митингов, де-
монстраций, а 11% заявили о 
праве на создание самостоя-
тельных обществ, союзов, 
объединений, представляю-
щих и отстаивающих права и 
интересы граждан. 

Стоит отметить также, что 
важность права на информа-
цию значительно выросла с 
2019 по 2021 год (с 34 до 42%), 
но за последние три года она 
снижается, заметили исследо-
ватели. Объясняется такой 
всплеск «эффектом панде-
мии»: в условиях распростра-
нения коронавируса доступ к 
информации стал крайне важ-
ным для здоровья и безопас-
ности людей, тем более в то 
время она действительно вы-
зывала неподдельный страх и 
интерес у граждан. 

Согласно исследованию, ес-
ли рассматривать его резуль-
таты по возрастным группам, 
респонденты в возрасте 18—
24 лет больше всего ценят 
право на бесплатное образо-
вание (73%) и реже задумы-
ваются о важности прав на 
обращение к власти (13%), 
участие в государственном 

управлении (9%), свободу со-
браний (9%), бесплатную ме-
дицину (53%) и пенсии (30%). 
Для россиян в возрасте от 25 
до 34 лет значимыми являют-
ся права на выражение собст-
венного мнения (48%) и хоро-
шо оплачиваемую работу по 
специальности (45%), в воз-
расте от 35 до 44 лет — права 
на частную собственность 
(57%) и свободу вероиспове-
дания (30%). Пожилые рес-
понденты часто отмечали 
права на медицинскую по-
мощь и пенсии (52%), а также 
важность бесплатного обра-
зования (58%). 

Неудивительно, что важ-
ность бесплатных образова-
ния и медицины является 
крайне острым и значимым 
вопросом для граждан. С каж-
дым годом вложения из госу-
дарственного бюджета в дан-
ные сферы сокращаются, из-
за чего качество и того и дру-
гого падает. 

Отсутствие интереса к по-
литическим вопросам вполне 
закономерно, ведь за послед-
ние годы граждане всё больше 
разочаровываются в полити-
ческих институтах. Очевидно, 
многие считают, что они не в 
достаточной мере защищают 
их интересы, а чаще всего и 
вовсе стоят за тех, у кого ко-
шелёк потолще. 

Но история учит, что без 
борьбы за свои политические 
права добиться создания на-
дёжной системы социальной 
защиты не получится. Эту ис-
тину, которую наши предки 
поняли в начале ХХ века, рос-
сиянам придётся постигать 
заново. 

Владислав ГОНЧАРОВ.

Приоритет — бесплатные 
медицина и образование

Г орожанам не первый год приходится 
жить среди мусорных свалок, не первый 
раз они по этому поводу и протестуют. 

Люди платят за вывоз отходов, но не видят от 
компании никакой отдачи. «Ситиматик» явно 
не справляется с обязанностями, и единствен-
ным решением, чтобы в городе было чисто, 
остаётся смена регоператора. 

— Все попытки реформирования мусорного 
хозяйства в общем-то ничего не дали. Пробле-
му нужно решать кардинально: «Ситиматик» 
не должен заниматься этой деятельностью, 
потому что свои обязательства он не выпол-
няет, — пояснил пикетчик. 

Его позиция совпадает с итогами различных 
голосований. Например, в телеграм-канале об-
щественницы Татьяны Никитиной более поло-
вины жителей саратовского микрорайона Сол-
нечный-2 высказались за срочную смену мусор-
щиков и около двух третей опрошенных вырази-
ли недовольство работой этой компании. По 
итогам голосования на сайте местной интернет-

газеты «Четвёртая власть» за замену «Ситимати-
ка» на государственную структуру выступили 60 
процентов участников опроса. Издание также 
публикует присланные читателями фотографии, 
на которых запечатлены забитые мусорные баки 
и контейнерные площадки в Саратове, Энгельсе, 
Ртищеве и других городах и посёлках области. 

По сообщениям СМИ. 
Фото с сайта 4vsar.ru

КРЫСИНОЕ ЦАРСТВО

Устали жить среди помоек 
 
В Саратове возле офиса филиала АО «Ситиматик» прошёл очередной пикет. 

Протестовавший от лица жителей города потребовал смены регионального 
оператора по вывозу отходов, который не справляется со своей работой.

ПОДВЕЗЛА «ТЕЛЕГА» НОВОСТИ

l В Ярославле снесли исторический 
дом в охранной зоне ЮНЕСКО на улице 
Максимова, 3. Об этом сообщает теле-
грам-канал «76.ru — Новости Ярослав-
ля» со ссылкой на градозащитницу 
Ольгу Мазанову: 

«Полуразрушенное здание — часть 
фасада по улице Максимова и торце-
вые части снесли экскаватором. Кир-
пичи исторические вывезли с площад-
ки «КамАЗами». Выравнивали грунт 
внутри здания, стены сломали. Часть 
кирпичей имеет клеймо «Никитин». 

Варварские работы по сносу истори-
ческого дома, представлявшего куль-
турную значимость для региона, собст-
венник начал ещё в 2021 году. Тогда 
на время удалось добиться приоста-
новки работ благодаря общественни-
кам, которые написали обращение в 
региональный департамент объектов 
культурного наследия, после чего снос 
заморозили. Сегодня же исторический 
дом превратился в развалины. 

Собственник дома — известный яро-
славский бизнесмен Евгений Мухин. 
Он занимает 51-ю строчку в россий-
ском списке «Форбс». Этот господин 

владеет несколькими санаториями в 
Ярославской области, а также торговы-
ми центрами, Угличским и Дзержин-
ским рынками. 

Вот так легко люди с деньгами из-
бавляются от важных исторических 
зданий, словно дети от ненужных и на-
доевших игрушек. 

 
l В Свердловской области на озере 

Балтым начали вырубать берёзовую ро-
щу, чтобы построить коттеджи. Об этом 
сообщает телеграм-канал «It’s My City». 

По мнению общественников, владе-
лец пляжа ООО «Берёзовая роща» рас-
чищает территорию для застройки. На 
месте вырубки сотрудники разместили 
акт компании о лесопатологическом 
обследовании, в котором указано, что 
101 дерево признано аварийным. Ва-
лить берёзы планируют в ближайшие 
два года. 

Представитель компании «Берёзовая 
роща» рассказал изданию «66.RU», что 
проверить состояние деревьев решили 
после шторма, который вырвал шесть 
берёз. 

Также в компании предоставили за-
ключение лесопатолога о выявленных 
аварийных берёзах и пояснили, что 
деревья находятся на частной терри-
тории. Соответственно, разрешение от 
местной администрации на их выруб-
ку не нужно: владелец сам себе хо-
зяин-барин. 

Местные жители вызвали полицию 
на место рубки деревьев, чтобы про-
верить законность акта. Они убежде-
ны, что срубленные деревья выглядят 
здоровыми, без признаков гнили, и 
все разговоры о том, что деревья бы-
ли в ужасающем состоянии не соот-
ветствуют действительности и яв-
ляются лишь поводом для варварской 

вырубки в интересах строительного 
бизнеса. 

 
l В Петрозаводске очевидцы сняли 

на видео, как уезжают из города краси-
вые новые автобусы «Транс-Балта». 
После неудавшейся транспортной ре-
формы по этим маршрутам снова будут 
ездить старые «пазики». Об этом со-
общает телеграм-канал «Daily Карелия». 

Раннее эти автобусы ездили по 
маршрутам №5, №14 и №29. Мэрия 
отстранила прежних перевозчиков, од-
нако те каким-то удивительным обра-
зом (каким конкретно, история умал-
чивает) вернули себе возможность во-
зить горожан через суд — как минимум 
до 2026 года. 

Кажется, теперь петрозаводчанам 
остаётся только ждать возвращения 
новых автобусов. Сейчас же придётся 
довольствоваться «пазиками».
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В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

БУДАПЕШТ. «Альтернатива 
для Германии», болгарское «Воз-
рождение» и другие правые пар-
тии намерены создать в Евро-
парламенте (ЕП) фракцию, кото-
рая будет выступать против ан-
тироссийских санкций и нынеш-
ней политики ЕС. Такое заявле-
ние сделал Ласло Тороцкаи, 
председатель венгерской правой 
партии «Наша Родина», по итогам 
выборов прошедшей в ЕП и яв-
ляющейся одним из инициаторов 
формирования новой фракции.   

 
ВАШИНГТОН. Американ-

ский конгрессмен-демократ 
Ллойд Доггетт стал первым дей-
ствующим членом палаты пред-
ставителей, открыто призвав-
шим нынешнего лидера США 
Джо Байдена не участвовать в 
президентской гонке. Политик 
напомнил, что хозяин Белого 
дома отставал от своего глав-
ного оппонента, экс-главы США 
Дональда Трампа, ещё до деба-
тов 27 июня, а после них ситуа-
ция только усугубилась. Как 
подчеркнул демократ, его мне-
ние разделяют многие одно-
партийцы, но все боятся сделать 
аналогичное заявление, дабы 
не осложнять жизнь Байдену. 

 
ВАРШАВА. Руководство 

Польши ввело ограничения на 
въезд в страну и выезд из неё для 
украинских дальнобойщиков, не 
имеющих разрешения на меж-
дународные грузовые перевозки. 
Под разрешением имеются в ви-
ду документы Европейской кон-
ференции министров транспорта 
(ЕКМТ), позволяющие перевоз-
чику на определённый период 
беспрепятственно осуществлять 
свою деятельность среди госу-
дарств — участниц ЕКМТ. 

 
БРЮССЕЛЬ. ЕС утвердил об-

ширную реформу миграционного 
законодательства, призванную 
ограничить поток нелегалов в 
евросообщество, в частности 
ослабить нагрузку на Италию, 
Грецию и другие страны, которые 
сейчас принимают основной по-
ток искателей лучшей доли. Кро-
ме того, новые правила преду-
сматривают более тщательную 
проверку мигрантов, проведение 
медосмотров и оценку безопас-
ности. Пакет преобразований 
вступит в силу после их публика-
ции в Официальном журнале ЕС, 
после чего государства ЕС будут 
обязаны в течение двух лет при-
вести в соответствие националь-
ные законодательства. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Т олько в прекраснодушных фантазиях или 
хитрых пропагандистских построениях 
власть может служить «всему народу» и 

защищать «национальные интересы». В дей-
ствительности она всегда и всюду является 
органом правящего класса. То, что выгодно 
последнему, и будет осуществлять государство. 
Поэтому, сколько 
бы мы ни возмуща-
лись лавированием 
и циничностью бур-
жуазных режимов, 
другими они просто 
быть не могут. Та-
кова их природа.  

Очередной вираж 
— головокружитель-
ный для внешнего 
наблюдателя, но 
вполне предсказуе-
мый с точки зрения 
их внутреннего раз-
вития — совершили 
страны Централь-
ной Азии. 24—25 июня президент Киргизии Са-
дыр Жапаров побывал с визитом в Брюсселе. 
Там он встретился с властями Бельгии, но глав-
ной целью поездки были переговоры с главой 
Европейского совета Шарлем Мишелем. Обще-
ние оказалось вполне дружеским, что подразу-
мевает «многовекторная логика» Бишкека и 
других столиц региона. По словам Жапарова, 
Киргизия и ЕС стоят на историческом пороге 
нового уровня сотрудничества. Гость расписал 
собеседнику всю пользу укрепления контактов 
с республикой, пригласив европейский бизнес к 
наращиванию инвестиций. Одной из отраслей, 
где Киргизия будет рада видеть западный капи-
тал, является энергетика. Как рассказал прези-
дент, недавно в Вене была создана совместная 
со Всемирным банком специальная платформа 
для доноров, желающих поддержать строитель-
ство крупнейшей в республике Камбаратин-
ской ГЭС-1. Жапаров призвал Мишеля рас-
смотреть перспективы взаимодействия, вклю-
чив станцию в стратегию Евросоюза «Глобаль-
ные ворота». 

Ещё одной «приманкой» для Брюсселя стали 
редкоземельные металлы. Вслед за коллегами 
из соседних стран уловив «направление ветра» 
(а именно, стремление Запада снизить зави-
симость от Китая — ведущего производителя 
этого сырья), Жапаров расписал богатства Кир-
гизии. Её недра, доложил он, содержат 17 ме-
таллов, из которых десять — в больших коли-
чествах. Среди них литий, ниобий, гадолиний, 
европий и т.д. 

Основой для будущих совместных проектов 
является соглашение о расширенном парт-
нёрстве и сотрудничестве, подписанное Жа-
паровым и Мишелем. Оно пришло на смену 
прежнему, заключённому в 1999 году. Как под-
чёркивают в Брюсселе, новый документ помо-
жет углубить связи во многих областях: тор-
говле и инвестициях, исследованиях и инно-
вациях, верховенстве закона, правах человека 
и гражданском обществе. «Кроме того, это 
позволяет укреплять сотрудничество в области 
внешней политики и политики безопасности, 
включая вопросы предотвращения конфлик-
тов и кризисного регулирования, снижения 
рисков, кибербезопасности, региональной ста-
бильности, разоружения, нераспространения, 
контроля над вооружениями и экспортного 
контроля», — отмечают в руководстве ЕС. 

Также Садыр Жапаров поднял перед собе-
седником вопрос исключения авиакомпаний 
Киргизии из «списка авиационной безопасно-
сти» Евросоюза. Под предлогом несоответ-
ствия ряду норм им с 2006 года запрещено со-
вершать рейсы в европейские страны. По сло-
вам президента, госагентство гражданской 
авиации тесно сотрудничает со структурами 
Еврокомиссии и предоставило Брюсселю пакет 
необходимых документов.  

Аналогичные запреты действовали и в от-
ношении Казахстана, однако в мае их пол-
ностью отменили. Такое решение принял ко-

митет Еврокомиссии по безопасности полётов 
на заседании с участием представителей авиа-
ционных властей всех стран ЕС. Астану похва-
лили за «существенное улучшение в вопросе 
эффективного функционирования системы 
сертификации, контроля и надзора в области 
лётной эксплуатации, поддержания лётной го-

товности и лицензирования авиационного 
персонала». 

Это не единственный «пряник», полученный 
республикой от Брюсселя. Посетив Казахстан 
в июне, международный специальный послан-
ник Евросоюза по санкциям Дэвид О’Салливан 
заявил о запуске переговоров по упрощению 
визовых процедур. «Мы наладили стратегиче-
ское партнёрство. ЕС — крупнейший торговый 
партнёр Казахстана и крупнейший источник 
прямых иностранных инвестиций. Упрощение 
визового режима внесёт свой вклад в дальней-
шее укрепление нашего сотрудничества», — 
пояснил дипломат.  

Симптоматично, что подобные заявления 
делает человек, руководящий наблюдением за 
выполнением антироссийских санкций. Запад 
открыто шантажирует центральноазиатские 
республики, чередуя наказания и поощрения. 
Вот и теперь, одной рукой раздавая пряники, в 
другой западные чиновники держат кнут. В 
рамках 14-го пакета санкций против Москвы 
Евросоюз ввёл ограничения против десятков 
компаний, якобы помогающих России полу-
чать оборудование для военно-промышлен-
ного комплекса. Среди них есть фирмы из Ка-
захстана и Киргизии. «Эти компании были во-
влечены в обход ограничений и участвовали в 
закупках компонентов для производства бес-
пилотников», — утверждают в Брюсселе.  

Вместе с тем О’Салливан похвалил казахстан-
ское правительство за прогресс в следовании 
санкциям. По его словам, отмечается существен-
ный спад в показателях импорта и реэкспорта 
запрещённых изделий через Казахстан. 

Ещё одним направлением активности ЕС в 
регионе является создание транспортных 
маршрутов в обход России. Недавно Казах-
стан и Европейская комиссия объявили о соз-
дании координационной платформы Транс-
каспийского коридора. Как сообщается, новая 
структура будет работать над практическими 
вопросами «мультимодального и конкурент-
ного маршрута, связывающего Европу с Ази-
ей». «Создание координационной платформы 
предоставляет нам уникальную возможность 
объединить усилия, обменяться опытом и 
мнениями для достижения общих целей. Хочу 
отметить, что для данной работы приглашены 
наши партнёры из Армении, Азербайджана, 
Грузии, а также Турции, что играет важную 
роль в свете реализации крупных и устойчи-
вых целей по развитию Транскаспийского 
международного транспортного маршрута», 
— не скрывал своего удовлетворения министр 
транспорта Казахстана Марат Карабаев. 

«Многовекторная» политика превращает 
регион в марионетку Запада, но местные эли-
ты об этом не задумываются. Они привыкли 
оценивать события с точки зрения сиюми-
нутной выгоды. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Отравленные 
«пряники» 

для Центральной 
Азии

Пытаясь извлечь выгоду из международного соперничества, правящие круги 
центральноазиатских республик идут на сближение с Западом. Киргизия и Евро-
союз подписали соглашение о расширенном партнёрстве, Казахстан совместно с 
Брюсселем прокладывает транспортные коридоры в обход России.

«Девчонки хорошие, 
не кусаются» 

«Вы не бойтесь: мои дев-
чонки — хорошие и мирные, 
не кусаются», — приглашая 
на пасеку, говорит Дмитрий 
Акуло. Всё время нашего пре-
бывания на небольшой пасе-
ке в Щучинском районе он 
рассказывает о своих подо-
печных с большой теплотой. 
Видно, что в деле разбирает-
ся, а занятие своё любит всей 
душой. «Началось всё давно, 
отец ещё предложил: давай, 
мол, пчёл заведём. Первый 
улей взяли у дядьки, но пчё-
лы были очень агрессивные. 
Мы пока довезли один улей, 
они нас изгрызли просто», — 
начал рассказ о своём увле-
чении Дмитрий. 

Но даже этот факт охоту 
заниматься пчёлами не от-
бил. «Когда была только пара 
ульев, то работал я возле них 
примерно столько же, сколь-
ко и сейчас, а теперь у нас 
около сотни ульев. Тогда не 
понимал ничего, литературы 
перечитал немеренно. Так са-
моучкой и начинал. А сейчас 
со многими экспертами могу 
и поспорить, а может, и сам 
что-нибудь полезное напишу 
когда-нибудь», — говорит 
Дмитрий, добавляя, что и без 
написания научных трудов с 
удовольствием помогает кол-
легам, делится опытом, ведь 
в пчеловодстве очень много 
нюансов. 

 
«Каждая пчелиная 

семья похожа 
на человеческую» 

«Вообще каждая пчелиная 
семья похожа на человече-
скую. Все пчёлы разные. Вы и 
сами увидите. У кого-то уже 
домик в рост почти с челове-
ка, там жизнь бьёт ключом: и 
расплод, и дети, и мёд носят 
— всё одновременно. А дру-
гие ещё только просыпаются: 
маленькие ульи у них. Во-
обще-то всё зависит от мат-
ки. Она не командует, однако 
точно передаёт набор генов, 
которые отвечают за поведе-
ние пчелиной семьи. Но всё 
равно они, как все дети, от-
личаются друг от друга», — 

поделился Дмитрий. К слову, 
занимается он и выведением 
маток пчёл, поведение кото-
рых максимально не агрес-
сивно и позволяет дружно 
жить рядом с людьми, да и 
сами по себе они более жиз-
нестойкие. 

Дмитрий делится наблюде-
ниями, что каждая пчелиная 
семья своеобразна: «Один 
улей, например: весь день 
они, трудяжки, работают, 
шнурком просто летают ту-
да-сюда. А рядом улей — од-
на-две пчёлы за это время 
вылетят. Время проходит — 
первые как будто на обеде, 
из второго же улья просто 
труба вылетает, а потом 
опять тихо. Но всё у них ра-
ботает как часы. Я за это вре-
мя понял, что их лучше лиш-
ний раз не тревожить, а про-
сто чуть-чуть помогать. Они 
свою работу знают». 

По его словам, глядя на 
пчёл, можно многому на-
учиться. «Я до сих пор не могу 
понять, как насекомые так 
могут организовать всё. Здесь 
каждый знает, что он делает. 
Никто никем не командует. 
Кто-то убирает дома, потом 
ухаживает за детками, кто-то 
чистит колыбельки для пчё-
лок, кто-то их кормит. А за 
мёдом летает взрослая пчела, 
она же своей жизнью рис-
кует», — сказал Дмитрий. 

 
За сезон — 

семь-восемь кочёвок 
«У меня вторая работа есть. 

Она связана с общением с 
людьми, более нервная. А 
здесь я переключаюсь, и это 
самый лучший отдых», — по-
делился пчеловод.  

Трудов с пчёлами хватает. 
За сезон сбора мёда мужчина 
проводит семь-восемь кочё-
вок. «Сейчас ульи стоят у 
рапса, повезло нам, что по-
сеяли рядом, да и хозяйству 
пчёлы своим трудом помо-
гают. Наиболее продуктив-
ные семьи вывожу в лес, на-
шёл бор небольшой и инте-
ресный. Там изумительные 
места — тихо, полутенёк, не 
холодно, ландыши в колено, 
воздух приятный. Обнару-
жил в этом году место в лесу, 

которое даже более продук-
тивное, чем рапс. Никогда бы 
не подумал. Из каких-то ме-
дуничек натянули мёда. На 
крушину вывожу пчёл, мёд 
получается жёлтенький, а ко-
гда кристаллизуется, как мас-
лице, становится мягонький 
и аромат необыкновенный 
такой — наш, белорусский, 
чистый. Потом везу на греч-
ку, а мёд получается тоже 
очень интересный, а ещё на 

липу», — рассказывает Дмит-
рий Акуло. 

Есть и вересковые места у 
пчеловода. «Мёд тоже клас-
сный получается, необыкно-
венный. Очень сложно его 
выкачать, правда. Из рамок 
его просто не выдрать, он — 
как смола. Чтобы качать его, 
нужна температура 40—45 
градусов, валик специальный 
шипатый, которым разбива-
ешь структуру и крутишь по 
рамкам и только потом вы-
качиваешь. Потом через сито 
надо продавливать: мёд-то 
густой очень. Мало кто из 
пчеловодов занимается этим 
мёдом», — сказал он. 

 
«Гугл-карты — моё 

любимое приложение» 
«Жена смеётся и говорит, 

что я — как Чапай, Гугл-кар-
ты — моё любимое приложе-
ние. Когда не было такого, то 
брал в колхозах, у лесничих. 
Смотрел расстояние, потому 
что продуктивный лёт пчелы 
— два с половиной километ-
ра. Смотрел, как ульи поста-
вить, чтобы пчёлы захватили 
несколько ниш. Но риск в 
сборе мёда всегда есть. Было 
как-то, что привёз пчёл на 
подсолнух, приезжаю прове-
рить, а они голодные, съели 
даже то, что было: погода 
подвела», — вспоминает 
Дмитрий.  

Работы с пчёлами хватает 
круглый год. «В сентябре вы-
качивается мёд и начинается 
подготовка девчонок к зиме, 
— говорит пчеловод. — При 
этом я весь мёд не выкачи-
ваю, оставляю на каждую се-
мью рамки по три медовые, 
потому что пчела, выращен-
ная на сиропе, живёт меньше. 
А так — у них есть полноцен-
ный корм. Зимой делаю мно-
го рамок, где-то надо обнов-

лять, где-то добавлять, а ещё 
ремонтирую ульи, топлю 
воск, сдаю знакомым, чтобы 
из своего материала сделать 
вощину. При этом уверен, что 
там нет ничего лишнего и всё 
натуральное». 

 
О нападениях медведя 

и встрече с лосихой 
Из казусов Дмитрий Акуло 

вспомнил и недавний случай, 
когда на лесной прогулке с 
женой заметили перевёрну-
тые медведем ульи. «Случай-
но наткнулись и не могли ми-
мо пройти. Хозяина-то нет, 
решил, что надо помочь. От 
укусов меня только борода 
спасла, — смеясь, рассказы-
вает мужчина. — Было и так, 
что находили разорванные 
медведем ульи. Просто разо-
рвал лапами, съел абсолютно 
всё — воск, расплод, мёд. 
Только рамочки голенькие, 
как косточки, оставил». Был 
и случай, когда искусали 
Дмитрия несколько тысяч 
пчёл. 

«А однажды встретил на 
опушке лосиху с лосёнком. 
Даже не сразу понял, что это 
за животные. Кто-то в кустах 
стал шевелиться, потом кри-
чать. Вышел лосёнок и сле-
дом мама-лосиха. Загнала 
меня на прицеп с пчёлами — 
пришлось так не по-
джентльменски спрятаться 

за девочек. Я только удивил-
ся, какая же эта лосиха ог-
ромная», — вспомнил случай 
Дмитрий. 

 
«В пчеловодстве 
муж — хирург, 

а я — медсестра» 
Радует пчеловода, что 

его увлечение разделяет 
семья. «Я не против этим 
заниматься. Мы же семья. 

Да и дело это приносит 
пользу людям. Физически 
сложной работой Дмитрий 
меня не нагружает. Веду 
заметки, с дымарём хожу. 
Муж, получается, свое-
образный хирург в пчело-
водстве, а я — медсестра. И 
мне это очень нравится. 
Дети выросли, а мы здесь 
на природе время прово-
дим, общаемся», — подели-
лась Елена Акуло. 

 
«Может, и лекарства 
не понадобились бы» 
При этом жена Дмитрия 

добавляет, что своим семей-
ным увлечением они хотят 
продвигать культуру потреб-
ления мёда. «Мёда вкусного 
много. Мы вот с сыном обо-
жаем весенний как ни стран-
но. Многие его считают не-
выразительным. Но он такой 
лёгкий и нежный! А вот запах 
гречихи в мёде мне мешает. 
Супруг, например, обожает 
вересковый, — поделилась 
Елена. — А вообще хочется, 
чтобы мёд приносил пользу 
людям круглый год, может, 
тогда и лекарств не понадо-
билось бы. Ведь так просто 
ложечку мёда добавить в ка-
шу, творог или ягоды — и 
вкусно, и полезно». 

 
Катерина БЕНАДЫСЮК. 

Фото Леонида ЩЕГЛОВА.

У пчёл всё работает как часы
Большое увлечение жителя Гродно Дмитрия Акуло 

пчеловодством началось с мечты отца. С нескольких 
ульев и сотен укусов стартовало дело, которому се-
годня семья Дмитрия, а в первую очередь он сам, 
уделяет львиную долю свободного времени. С деся-
ток кочёвок с ульями делает мужчина за сезон, что-
бы собрать разный и такой вкусный продукт. К ны-
нешней точке, где сошлись мастерство, любовь и 
трепетное отношение к пчеловодству, привели 
Дмитрия горы научной литературы и метод проб и 
ошибок. Корреспонденты БЕЛТА пообщались с ним и 
узнали некоторые секреты дела.

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Официальные вла-
сти Германии, как из-
вестно, являются са-
мыми активными сто-
ронниками и помощни-
ками режима Зеленско-
го из всех политиков 
Евросоюза. Уже более 
двух лет из ФРГ на 
территорию Украины 
поступают не только 
крупные денежные вли-
вания, но и самые раз-
ные виды вооружений 
— от стрелкового ору-
жия до бронетехники и 
систем ПРО. Всё это 
вызывает растущее 
недовольство как пар-
ламентской оппозиции, 
так и рядовых немец-
ких налогоплательщи-
ков, на чьи деньги, 
собственно, правитель-
ство канцлера Олафа 
Шольца и поддержива-
ет киевский режим. 

 

У дивительно, на первый 
взгляд, но на таком фо-
не многие члены каби-

нета Шольца не забывают ма-
териально поддерживать из 
казны и… себя любимых. 
Наиболее яркий пример тому 
— министр иностранных дел 
ФРГ Анналена Бербок. 

Так, на днях она попыта-
лась оправдаться перед об-
щественным мнением за 
свои большие казённые рас-
ходы на парикмахеров и ви-
зажистов, значительно пре-
вышающие сумму в 10 тысяч 
евро в месяц. Госпожа Бер-
бок, славящаяся своими эпа-
тажными высказываниями 

на многие темы (чего только 
стоит один её перл насчёт 
разворота политики «на 360 
градусов»), отличилась и на 
сей раз: по её мнению, без 
услуг упомянутых специа-
листов она выглядела бы 
«как могильщик на погос-
те». Эту «яркую» цитату при-
водит немецкая государст-
венная радиостанция «Дой-
че велле». 

В сообщении радиостан-
ции также отмечается, что 
только в этом году расходы 
на макияж главы внешнепо-
литического ведомства Гер-
мании составили 136 500 ев-
ро. Однако Бербок заявила 
своим критикам, что это всё 

ей необходимо, поскольку «в 
противном случае ты выгля-
дишь как могильщик, потому 
что ты совсем серый». 

Как она далее заявила, в 
поездках часто бывает трудно 
найти визажиста, поэтому 
она берёт с собой личного 
мастера. А поскольку глава 
МИД Германии путешествует 
по делам очень часто, то и су-
точные у неё высокие. Так 
же, как и у необходимой ей 
обслуги. 

Если бы при этом в прида-
чу к внешнему виду г-жа Бер-
бок хотя бы наполовину со-
ответствовала тому профес-
сиональному уровню, кото-
рым должен отличаться ми-

нистр иностранных дел столь 
авторитетной в мире страны, 
как ФРГ, то и результаты её 
деятельности были бы други-
ми. А сейчас же она всё боль-
ше превращается в анекдо-
тичную фигуру, восприятие 
которой на международном 
уровне среди коллег падает 
всё ниже и ниже. 

Как, впрочем, и престиж 
всей правящей в Германии 
коалиции среди самих нем-
цев. Рядовые граждане недо-
вольны не только курсом 
своего правительства, в ре-
зультате которого уровень 
жизни в стране неуклонно 
снижается, но и упомянутой 
заботой членов кабинета о 
собственных нуждах за счёт 
налогоплательщиков. Так, 
СМИ ещё ранее писали, что 
правительство канцлера 
Шольца только в минувшем 
году выделило 1,5 миллиона 
евро на фотографов, визажи-
стов и парикмахеров, что на 
80% (!) больше, чем в преды-
дущие годы, когда у власти 
была Ангела Меркель. 

Кстати, о самом Шольце. 
После г-жи Бербок именно он 
тратит больше всего на ма-
кияж и… причёску (!), всего 
около 40 тысяч евро в год. 
Любопытная сумма, особенно 
в части, касающейся причёс-
ки, с учётом того, что голова 
г-на канцлера гладкая, как, да 
простится такое сравнение, 
футбольный мяч. Интересно, 
как объяснил бы канцлер та-
кую статью расходов тем же 
налогоплательщикам? Неже-
ланием быть похожим на мо-
гильщика, как это уже сделала 
его г-жа министр иностран-
ных дел? 

Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Могильщикам на зависть

С начала туристического се-
зона 2024 года страна приняла 
около 270 тыс. иностранных гос-
тей. Об этом, как информирует 
Синьхуа, сообщил на днях ми-
нистр окружающей среды и ту-
ризма Монголии Бат-Улзийн Бат-
Эрдэнэ. 

 

По его словам, в рамках реализации 
политики по поддержке туристи-

ческого сектора под официальным де-
визом «Go Mongolia» государство по-
ставило перед собой цель привлечь  

1 млн иностранных туристов к концу 
2024 года. 

В настоящее время национальная 
экономика Монголии сильно зависит 
от ориентированного на экспорт гор-
нодобывающего сектора. Развитие ту-
ристической сферы рассматривается 
как наиболее доступное решение для 
диверсификации экономики. 2023— 

2025 годы объявлены Годами посеще-
ния Монголии. 

В январе 2023 года Монголия разре-
шила безвизовый въезд для туристов 
из 34 государств. Согласно данным На-
ционального статистического комите-
та, в прошлом году страну посетили в 
общей сложности 650 тыс. иностранных 
туристов.

Развитие туристической сферы 
крайне важно для Монголии

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Расширяя открытость 
внешнему миру

В  ходе выставки было 
подписано более 360 
договоров о проектах 

сотрудничества, касающихся 
новых источников энергии и 
новых материалов, электрон-
ных информационных техно-
логий, углехимической про-
мышленности, текстильной и 
швейной промышленности, 
торговой логистики и других 
областей.  

ЭКСПО «Китай — Евразия», 
общая площадь которого со-
ставила 140 тыс. кв. м, разде-
лили на четыре основных вы-
ставочных зоны: инвести-
ционного сотрудничества, 
международной экспозиции, 

специфических индустрий и 
машиностроения. 

В этой крупной выставке 
приняли участие представи-
тели 50 стран, регионов и 
международных организа-
ций. Было представлено свы-
ше 6 тыс. наименований про-
дукции, проведены дополни-
тельные мероприятия, в том 
числе шесть форумов. 

С 2011 года в ЭКСПО при-
няли участие свыше 12200 ки-
тайских и зарубежных экспо-
нентов из более чем 70 стран 
и регионов мира, при этом их 
павильоны посетили в общей 
сложности 2,16 млн человек. 

Синьцзян прилагает всё 

больше усилий по расшире-
нию открытости внешнему 
миру. В течение прошедших 
десяти с лишним лет после 
выдвижения инициативы 
«Пояс и путь» Синьцзян на-
ладил торгово-экономиче-
ские связи со 192 государст-
вами и регионами мира, уста-
новил отношения побрати-
мов с 51 городом по всему 
миру и открыл воздушное со-
общение с 23 городами в 19 
странах. ЭКСПО «Китай — 
Евразия», которое проводится 
в Урумчи с 2011 года, уже ста-
ло ключевой платформой для 
продвижения высококаче-
ственного сотрудничества в 
рамках инициативы «Пояс и 
путь». 

 
q 30 июня 2024 года. По-
сетители узнают о решениях 
по очистке сточных вод на 
8-м ЭКСПО «Китай — Евра-
зия» в городе Урумчи.

Восьмое ЭКСПО «Китай — Евразия» прошло в 
городе Урумчи Синьцзян-Уйгурского автономного 
района (СУАР, Северо-Западный Китай). По со-
общению организатора, по его итогам заключены 
контракты на общую сумму более 610 млрд 
юаней (около 83,9 млрд долл.).
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Российской Федерации 

ВОПРОСЫ ТЕОРИИ

В первые к теме выборной си-
стемы в своих произведе-
ниях В.И. Ульянов (на тот 

момент ещё не подписывавшийся 
знаменитым позже псевдонимом) 
обратился в 1895—1896 годах, ко-
гда Российской социал-демокра-
тической рабочей партии ещё не 
существовало, однако уже был 
создан её прямой предшествен-
ник — «Союз борьбы за освобож-
дение рабочего класса», для кото-
рого и были подготовлены «Про-
ект и объяснение программы со-
циал-демократической партии». В 
программной статье В.И. Ульянов 
заявил о требовании созвания 
Земского собора для выработки 
Конституции, а также введения 
всеобщего и прямого избиратель-
ного права для всех граждан, до-
стигших 21 года. 

Кто-то сегодня мог бы назвать 
такие постулаты отнюдь не социа-
листическими, а вовсе даже… ли-
беральными. Однако надо пони-
мать, что слово «либерализм» на 
протяжении XIX и начала XX века 
означало не вполне то, что пони-

мают под этим термином сегодня, 
и совсем не было близко понятию 
«демократия». Повсеместно суще-
ствовал избирательный ценз: го-
лосовать имели право лишь граж-
дане, обладавшие определённым 
количеством имущества, что, ра-
зумеется, способствовало удержа-
нию власти буржуазией, интересы 
которой и защищали либеральные 
партии (вполне в либеральном ду-
хе, кстати, было высказывание 
премьер-министра Франции в се-
редине XIX века Франсуа Гизо, в 
ответ на недовольство граждан от-
сутствием у них избирательных 
прав предложившего им… обога-
щаться, чтобы преодолеть выше-
указанный ценз). Требование же 
В.И. Ульянова о демократизации 
страны через введение всеобщего 
избирательного права и парламен-
таризма било как по интересам 
дворянства, выраженным в само-
державной монархии, так и по ин-
тересам буржуазии, отнюдь не рас-
пространявшей свои «свободолю-
бивые» лозунги на рабочих и 
крестьян. 

Вместе с тем В.И. Ленин никогда 
не сомневался, что в условиях со-
хранения в стране авторитарного, 
самодержавного правления свобо-
ды парламентаризма существовать 
не может. Ещё в 1903 году (за два 
года до Первой русской революции 
и создания Государственной ду-
мы!) в статье «К деревенской бед-
ноте» он говорил: «Государствен-
ная дума — не народное собрание 
депутатов, а полицейское собрание 
дворян и купцов. Государственная 
дума собирается не для того, 
чтобы обеспечить народную сво-
боду и выборное правление, а 
для того, чтобы обмануть рабо-
чих и крестьян, закабаливши их 
ещё более». 

В 1905 году в России бушевала 
революция, подготовленная 
крестьянским малоземельем, про-
летарским бесправием и недо-
вольством крупными предприни-
мателями своим политическим 
положением. В дни крупнейшей в 
истории страны Октябрьской все-
российской стачки премьер-ми-
нистр Сергей Витте, ставленник 
буржуазии, для отвлечения от ре-
волюционных событий простого 
народа с боем убедил Николая II 
подписать знаменитый манифест, 
провозгласивший политические 
права и свободы для жителей им-
перии и учредивший Государст-
венную думу, выборы в которую 
должны были состояться в начале 
следующего года. 

Отношение в среде социал-де-
мократов к создаваемому всерос-
сийскому парламенту было не-
однозначным. Ещё на III съезде 
РСДРП, который прошёл в Лондоне 
в апреле того же 1905 года, Ленин 
высказался так: «Ответить катего-
рически, следует ли участвовать в 
земском соборе, нельзя. Всё будет 
зависеть от политической конъ-
юнктуры, системы выборов и дру-
гих конкретных условий, которых 

заранее учесть нельзя. Говорят, 
земский собор — это обман. Это 
верно, но иногда для того, чтобы 
разоблачить обман, надо при-
нять участие в выборах». 

Вскоре, однако, В.И. Ленин дей-
ствительно приходит к идее бой-
кота выборов в Государственную 
думу. В своей работе «Бойкот бу-
лыгинской думы и восстание» он 
пишет: «Наша тактика должна со-
стоять в настоящий момент в под-
держке идеи бойкота. Самый во-
прос об этом бойкоте есть вопрос 
внутри буржуазной демократии». 

Однако Владимир Ильич пони-
мал слово «бойкот» совсем не так, 
как осмысливают его сегодня кри-
тикующие КПРФ доморощенные 
псевдомарксисты, подменяющие 
реальную борьбу диванным сиде-
нием. В статье «Бойкотировать ли 
Государственную думу?» Ленин  
обосновывает следующий тезис: «Ак-
тивный бойкот означает не про-
стое отстранение от выборов, а ши-
рокое использование избиратель-
ных собраний для социал-демо-
кратической агитации и организа-
ции. Использовать собрания — зна-
чит проникать в них и легально 
(записываясь в списки избирате-
лей), и нелегально, излагать на них 
всю программу и все взгляды со-
циалистов, показывать всю лжи-
вость и поддельность Думы, при-
зывать к борьбе за Учредительное 
собрание». 

Иными словами, В.И. Ленин от-
нюдь не призывал устраниться от 
участия в избирательной кампании 
как таковой, а рассчитывал исполь-
зовать предвыборные собрания для 
активной пропаганды идей боль-
шевиков, считал необходимым со-
вершить попытку срыва выборов 
(чего, кстати, законодательство се-
годняшней буржуазной России не 
предусматривает в принципе) для 
революционного перехода от пар-
ламента буржуазного к общенарод-

ному — Учредительному собранию 
(к термину «Советы» Ленин придёт 
значительно позже). Тактика бой-
кота выборов объяснялась и неле-
гальным положением РСДРП. В 
статье «Почему отказываемся мы 
от участия в выборах» Владимир 
Ильич пишет: «Партия не может 
развернуть своего знамени ле-
гально при выборах, не может 
всенародно выставить своих вы-
борных, не предавая их поли-
ции. При таком положении дел це-
лям нашей агитации и организа-
ции гораздо лучше служит рево-
люционное использование собра-
ний без выборов, чем участие в со-
браниях для легальных выборов». 

 

О днако тактика бойкота, увы, 
не позволила революционе-
рам сорвать выборы, усили-

лись противоречия и внутри пар-
тии. В этих условиях «объедини-
тельный» съезд РСДРП, прошед-
ший в Стокгольме в апреле 1906 
года, принял решение об обяза-
тельности участия в выборах. 
Правда, при этом был установлен 
запрет на «избирательные согла-
шения» с другими партиями — 
прежде всего имелась в виду пар-
тия кадетов, буржуазных либера-
лов, к сотрудничеству с которыми 
и сегодня некоторые «горячие го-
ловы» пытаются склонить КПРФ, 
невзирая на то, что либеральная 
идеология самой сути рабочей пар-
тии глубоко враждебна. 

Надо сказать, даже невзирая на 
то, что столыпинским избиратель-
ным законом 1907 года выборы 
предполагалось проводить по со-
словным куриям (то есть сделать 
их неравными для разных сосло-
вий), партия большевиков одер-
живала нередкие победы в таких 
промышленных городах, как, на-
пример, Тифлис (Тбилиси). Впро-
чем, Владимир Ильич отнюдь не 
склонен был переоценивать 

значение таких побед, считая их 
результатом того, что сегодня на-
звали бы «протестным голосова-
нием»: «Без свободных газет, без 
народных собраний, без широкой 
агитации выборы социал-демокра-
тов означают часто не сплочение 
пролетарской и вполне социал-де-
мократической партии, а лишь рез-
кий протест населения».  

Большевики принимали участие 
в дальнейшем в выборах во все Го-
сударственные думы империи — 
2-ю, 3-ю и 4-ю. Однако Ленин, ра-
зумеется, не позволял себе забыть 
о сути этого «дарованного царём» 
парламента и рассматривал изби-
рательную тактику как пролог к 
революционной стратегии. В своём 
проекте обращения к избирателям 
перед выборами II Государствен-
ной думы Владимир Ильич за-
являет: «Никакая Дума не может 
дать и не даст земли и воли народу, 
пока действительная власть будет 
в руках погромщиков и палачей 
свободы. Вот почему революцион-
ные рабочие вместе с большин-
ством сознательных борцов за сво-
боду из других слоёв народа бой-
котировали Думу. Но, участвуя те-
перь в выборах, мы можем и 
должны раскрыть глаза народу 
на необходимость борьбы за 
власть, на тщету кадетской игры 
в Конституцию». 

В отличие от многих сегодняш-
них диванных мечтателей, в пред-
ставлении которых революцион-
ная ситуация в стране может воз-
никнуть буквально по щелчку 
пальца, В.И. Ленин всегда был 
прагматиком, прекрасно пони-
мавшим и без лишних иллюзий 
оценивавшим настроение народ-
ных масс. Обосновывая отказ от 
тактики бойкота, он писал: «Бой-
кот неизбежно равняется призыву 
к самому энергичному и реши-
тельному наступлению. Есть ли в 
данную минуту налицо такой 

широкий и общий подъём, без 
которого подобный призыв не 
имеет смысла? Конечно, нет». 

Нужно сказать, что в процессе 
избирательных кампаний и после-
дующей работы в Думе большеви-
ки сталкивались и с теми же самы-
ми проблемами, что и сегодняшняя 
КПРФ. Далеко не все избиратели-
рабочие понимали революцион-
ный смысл выборной кампании 
большевиков, пытаясь свести её к 
«муниципальным вопросам», по 
выражению Ленина — «сколько 
беззаконий чинит такой-то при-
став, такой-то губернатор или 
такая-то административная ин-
станция» (сравните с сегодняш-
ними требованиями избирателей 
на выборах любого уровня о наве-
дении банального порядка во дво-
ре). Были и предательства, когда 
случайно попавшие в число из-
бранных по большевистскому 
списку люди покидали её, действуя 
в интересах власти — как, напри-
мер, депутат III Государственной 
думы Терентий Белоусов. 

Важно ещё раз отметить, что Ле-
нин никогда не позволял себе увле-
каться парламентаризмом и вы-
борным процессом самим по себе, 
неустанно повторяя: «Социал-де-
мократическая партия хочет ис-
пользовать выборы для того, чтобы 
натолкнуть ещё и ещё раз массы 
на мысль о необходимости рево-
люции, о начавшемся именно ре-
волюционном подъёме. Поэтому 
социал-демократическая партия 
своей платформой кратко и ясно 
говорит избирателям в IV Думу: 
не конституционные реформы, а 
республика, не реформизм, а ре-
волюция». 

Итак, несмотря на решение о 
бойкоте выборов (ещё раз напом-
ним — активном бойкоте) в I Го-
сударственную думу, Владимир 
Ильич Ленин считал нужным и 
важным участвовать в избира-
тельных кампаниях. Однако вос-
принимал Ленин выборы всего 
лишь как тактику, как средство 
донести до избирателей рево-
люционную программу больше-
виков, как средство формирова-
ния классового сознания угнетён-
ных слоёв населения. 

Точно так же должен восприни-
мать избирательные кампании се-
годня каждый коммунист. 

 
Анатолий ШКАТОВ, 

депутат Липецкого областного 
Совета депутатов.

Ленин и выборы  
в буржуазный парламент

Светлая идея,  
выдвинутая революцией

Хочется отметить, что 
чтение съездовских ма-
териалов, опубликован-

ных в 1925 году московским 
издательством «Долой негра-
мотность», — занятие увлека-
тельное. Ты словно ощущаешь 
сквозь даль времени необык-
новенную атмосферу тех дней 
1—7 июля 1924 года, когда в 
столице на свой первый про-
фессиональный форум собра-
лись 806 делегатов. Образно 
говоря, они были пионерами 
советского библиотечного де-
ла. И хотя в названии съезда 
значилась именно РСФСР, фо-
рум объединил делегатов прак-
тически всех республик Совет-
ского Союза того периода. 

Интересно, что чувствовали 
в большом московском зале 
эти люди, ещё недавно пере-
жившие потрясения Граждан-
ской войны и иностранной 
интервенции, голод, нехватку 
самого насущного, а многие — 
и потерю близких? Наверное, 
их охватило волнение и то ра-
достное чувство общности, ко-
торое связывает единомыш-
ленников. Им предстояло ре-
шать множество профессио-
нальных вопросов, поставлен-
ных самим временем. Госу-
дарство абсолютно нового, со-
циалистического типа только 
вставало на ноги, и библиоте-
карям отводилась в нём очень 
ответственная роль народных 
просветителей. Так что съез-
довская атмосфера, с одной 
стороны, была торжественной, 
а с другой — рабочей. 

В целом речь шла о новых 
социальных функциях биб-

лиотек, об их превращении в 
опорные базы политического 
и культурного просвещения. 
Поднимались не только во-
просы непосредственного об-
служивания читателей, но и 
пути развития библиотекове-
дения как науки. Кроме того, 
для обсуждения отдельных на-
правлений работы действова-
ли пять секций. 

Напомню: библиотечный 
форум проходил летом 1924 
года, то есть спустя несколько 
месяцев после трагедии, вско-
лыхнувшей всю страну. Такой 
трагедией стала кончина Вла-
димира Ильича Ленина, по-
этому неудивительно, что и 
сам съезд открылся эмоцио-
нальными словами замести-
теля наркома просвещения 
РСФСР М.Н. Покровского: «То-
варищи, все наши съезды с 21 
января нынешнего года мы 
открываем воспоминанием о 
Владимире Ильиче. Никогда 
это воспоминание не является 
так кстати, как именно на пер-
вом библиотечном съезде, ибо 
не было того дела в области 
просвещения, на которое с 
особенной настойчивостью и, 
можно сказать, в первые же 
дни не указывал Владимир 
Ильич. Его заботы о библио-
течном деле, о распростране-
нии книг, о приближении кни-
ги к массам врезались в мою 
память, и я не могу никогда 
забыть об этом». 

При первом же упоминании 
имени Ленина зал встал, за-
мирая в минуте молчания. Из-
вестно, что всё связанное с 
библиотеками Ленин прини-

мал действительно близко к 
сердцу. Да и разве могло быть 
иначе для столь эрудирован-
ного человека, прекрасно по-
нимавшего роль книги и об-
разования в процессе созда-
ния нового общества? Совер-
шенно справедливо, что с пер-
вых же шагов Советской вла-
сти библиотечное дело полу-
чило статус высокой госу-
дарственной важности. Теперь 
даже самые лучшие библиоте-
ки считались общенародным 
достоянием, а не привилегией 
избранных, поэтому подлежа-
ли национализации. 

Можно представить, как же 
бывшие хозяева жизни сопро-

тивлялись таким новшествам! 
Они скрывали книжные коллек-
ции, тайно вывозили их за ру-
беж и даже уничтожали. Частью 
той беспощадной борьбы моло-
дого Советского государства за 
книжные богатства стали, на-
пример, декреты 1918 года: «Об 
охране библиотек и книгохра-
нилищ РСФСР», «О порядке рек-
визиции библиотек, книжных 
складов и книг вообще». 

Кроме того, уже в первые ме-
сяцы после Великой Октябрь-
ской социалистической рево-
люции Ленин ставил задачу 
создания в стране планомерно 
организованной сети библио-
тек. Вот как любопытно гово-
рил об этом на Первом библио-
течном съезде РСФСР уже упо-
мянутый М.Н. Покровский: 
«Задача была по тогдашним 
техническим условиям слиш-
ком грандиозна. Транспорт был 
разрушен, почтовые сообще-
ния — также. И эта колоссаль-
ная сеть, которая мыслилась 
Владимиру Ильичу, не была то-
гда осуществлена. А тут ещё 
через пару месяцев после того, 
как он поставил этот вопрос, 
пришла Гражданская война, и 
нам пришлось рассылать по 
всей России не книги, а крас-
ноармейцев, снаряды и пуле-
мёты. Но эта идея является, не-
сомненно, одной из самых 
светлых идей, которые были 
выдвинуты революцией». 

Однако в 1920-х годах ле-
нинские мысли насчёт цент-
рализации библиотек стали 
воплощаться в жизнь, и тут 
огромную роль сыграла рабо-
та Внешкольного отдела Нар-
компроса. Внешкольный отдел 
во главе с Н.К. Крупской разра-
ботал целый план создания 
единой библиотечной сети, что 
делало библиотеки общедо-
ступными, причём независимо 
от их ведомственной принад-
лежности, с равномерным рас-
пределением по населённым 
пунктам и с удобным для чита-
телей режимом работы. А в 
1920 году Совнаркомом был 
принят один из долгожданных 
библиотечных документов — 
декрет «О централизации биб-
лиотечного дела в РСФСР». 

Что касается лично Надеж-
ды Константиновны, то её са-
моотверженное участие в биб-
лиотечном строительстве, ка-

жется, невозможно переоце-
нить. Она в те трудные годы, 
по существу, руководила раз-
витием библиотечного дела в 
стране, занималась первыми 
программными документами 
и вопросами подготовки кад-
ров. А то, как вникала Круп-
ская во все тонкости проблем, 
ясно даже из её информатив-
ных выступлений на библио-
течном съезде. Там она вы-
ступила с докладом «Библио-
течная работа в деревне» и с 
заключительным словом. 

Да, это была особо сложная 
задача — возрождать много-
страдальные избы-читальни. В 
период Гражданской войны 
они сгорали, в них устраива-
лись склады оружия и госпи-
тали... Нормализовать сельское 
библиотечное обслуживание 
получалось не везде, поэтому 
мне как псковичке неожидан-
но и приятно было встретить в 
речах Крупской похвальный 
отзыв об избах-читальнях 
Псковской губернии. 

Я обращаюсь сейчас к исто-
рии библиотечного дела пер-
вых послереволюционных лет 
для того, чтобы подчеркнуть 
главное: библиотечный съезд 
1924 года был, конечно, зна-
менательным событием куль-
турной жизни страны того 
времени, но вместе с тем — 
событием совершенно зако-
номерным. Он ведь состоялся 
благодаря той серьёзной госу-
дарственной политике, кото-
рую планомерно проводила 
Советская власть в отношении 
культуры. И те принципы ши-
рокой демократизации и об-
щедоступности библиотек, 
коммунистической партийно-
сти, что были заложены в ос-
нову библиотечного дела ещё 
Лениным, продолжали жить в 
работе многих поколений со-
ветских библиотекарей. 

Советская библиотека была 
одновременно и источником 
знаний, и местом общения, и 
уголком, где можно было про-
сто полистать увлекательные 
журналы… Лучшее из опыта 
советского библиотечного де-
ла не должно забываться. 

 
Наталья БУХВАЛ, 

библиограф с тридцатилет-
ним стажем. 

г. Псков.

К 100-летию Первого библиотечного съезда РСФСР

«Истинные марксисты» нередко критикуют 
КПРФ за участие в выборных кампаниях, при этом 
ссылаясь на В.И. Ленина, который якобы призывал к 
перманентному бойкоту выборов и буржуазного 
парламентаризма, — при этом первоисточник эти 
витии либо не читали вовсе, либо трактуют в 
своих интересах, совершенно не учитывая контекст 
исторической ситуации конца XIX — начала XX века. 

Мы же решили обратиться к Полному собранию 
сочинений, чтобы сделать вывод, как же на самом 
деле основатель партии большевиков относился к 
выборам и какие цели ставил для участия в изби-
рательных кампаниях. Можно с уверенностью ска-
зать: практически всё, о чём говорил и писал гени-
альный провидец Ленин, вполне относится и к на-
стоящему моменту.

q Н.К. Крупская внесла огромный вклад в библиотечное дело.

q Участники Первого библиотечного съезда РСФСР.

Среди разнообразия событий и памятных 
дат последнего времени эта дата, что при-
ходится на начало июля 2024 года, может 
не показаться кому-то по-настоящему яркой 
и значимой. А между тем она заслуживает 
большого внимания. Она побуждает нас заду-
маться о том, насколько важное место отво-
дилось приобщению трудящихся к книге уже 
в первые годы Советской власти. Давайте 
вспомним, как и почему ровно сто лет назад 
в Москве состоялось событие, знаковое для 
всей сферы культуры тех лет, — Первый 
библиотечный съезд РСФСР.


